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“医疗器械采购的腐
败在一定程度上加重了

老百姓看病难的现象。”
昨天，南京市鼓楼区检察
院副检察长谷以成接受
记者采访时，说出了这样
的观点。

谷以成认为，医生吃
药品回扣，直接关系到

患者的用药情况，所以
特别受外界的关注。其
实，另一种医疗系统的
腐 败 现 象 也 不 容 小
视———那就是医疗器械
的采购问题。

谷以成说，在医院

中，一些经手负责购买医
院医疗器械的人，通过采
购器械，从厂家和商家拿
好处费，而这些好处费当
然还是从医院的开销中
拿出来。于是，医院为了
及时收回成本，就常常让

患者接受许多不必要的
身体检查，甚至一个小骨
折都要动用 CT检查，在
一定程度上加重了患者
的负担。

南京某医院医疗器
械处原处长刘莉的案子

便是其中的一个典型。
现年 59岁的刘莉负

责该医院的医疗器械采
购工作，是供货商们极力
巴结的人物。据鼓楼法院
审理查明，刘莉在本单位
订购医疗设备的过程中，

于1995年至 2001年间，
共收受多家公司及医疗
器械生产厂商的贿赂人
民币13.9万元，美元1.8
万元。鼓楼检察院的起诉
书显示：1997年至 2000
年，刘莉在医疗设备订购

过程中，收受江苏某贸易

公司负责人所送的6.5万
元人民币。2001年上半

年一次性收受某进出口
公司部门经理黄某的 1
万美元。同年，刘莉收受
上海某贸易公司业务员
所送的3000美元。

据办案人员介绍，刘
莉采购的医疗器械都是

大型的，如渗透仪、手术
床、核磁共振仪、麻醉机
等。如在一桩采购案中，
刘莉所在的医院需要购
买一台核磁共振仪，价
值 160多万美元。采购
成功后，销售商给了刘

莉好处费 4万多元人民
币。办案人员告诉记者，
刘莉受贿，虽然都不是
主动索贿，一般都是在
采购成功之后，销售商
主动给刘莉一定的回扣；
但收下了钱的刘莉，在以

后的采购中自然要购买
这些“朋友”的设备，于
是一桩桩交易就这样心
照不宣地达成了。肥了个
人腰包，损害的却是医院
和病人的利益。

2005年 4月 12日，

刘莉被纪检部门 “双
规”，不久被移送检察机
关处理。在此期间，刘莉
交代了犯罪事实，退赔了
全部赃款。

近日，鼓楼法院依据
查明的事实，结合其归

案后的认罪态度及主动
退赔赃款等情节，一审
判处刘莉有期徒刑 10
年，并处没收财产 5万
元，受贿所得予以没收
上交国库。刘莉不服上
诉，但南京中院维持了

原判。

南京市鼓楼区检
察院副检察长谷以成

认为，造成医疗系统腐
败的原因有多种，但
归根到底还是体制的
问题。计划经济时代，
医疗卫生主要依靠国
家投入；但改革开放
后，国家对医疗卫生

投入逐年减少，从而
造成了目前 “以药养
医”、“以器械养医”
的模式。

谷以成告诉记者，

要想遏制这种腐败现
象，必须从体制上去
改变。首先，应当加大
对医疗卫生事业的投
入，改变“以药养医”
的模式。 像最近江苏
拟调价 137项医疗服

务项目，其中包括 67
项检验项目、11个临
床服务项目、6种介入

项目和 53项手术收
费。他认为，在医疗服

务项目提高的同时，
把药价降低下去，这
是解决 “看病贵”的
关键，也是遏制医疗
腐败的有效手段。

除了体制问题，谷
以成还建议要采取多

种形式加大医德医风
的教育力度。

他说，医德医风

的建设对医院的建设
和发展有着不可低估
的作用，加大力度搞
好对全体从医人员的
医德医风教育，也是
遏制医疗腐败的关键
所在。

同时，谷以成认
为，司法打击力度也应
随之加强，只有这样，
才能从根本上解决好
医疗腐败的问题。

办案人员在办案过程中发
现，药品从出厂开始，到最后到

达患者手中，中间的医药购销、
市场准入等各个环节形成了一
条环环相扣的“腐败链”：

出厂后一般先交全国总代
理，然后是大区代理，最后通过
地区代理招标、进入当地卫生
局的目录后，还要通过各医院

的药事委员会才能进入具体科
室和医生的用药目录。

但 这 并 不 是 最 终 的 胜
利———同类药那么多，医生选择
哪个牌子都可以，就看你和医生

的交情了———你不出钱，谁和你
讲交情？所以还必须靠回扣打通
这最后的关节：买通医生开自己
的药，还要多开、开大处方。

这其中，每个环节都存在大
量所谓的“灰色公关费用”，而
承受疾病折磨的患者必须为这

些灰色费用买单，结果必然最终
导致药价居高不下、患者因看病

贵而诟病医疗体制改革的恶果。
另外，目前我国药品生产

企业有6000多家，流通企业有
数万家，各个医药品牌为了打
开销路，除利用广告宣传等正
当竞争手段外，也不惜采取送
回扣等非正当办法。

大型同类药厂重复建设，许
多相同化学成分、不同商品名的
药品都可以取得新的身份和价
格。每年我国有关部门都会审批
上千种新药，而传统的医学研究
强国和医药生产大国，如瑞士、
美国等每年只审批 100多个新

药。在这样的严峻形势下，众多
医药品牌为了自身利益，不得不
想方设法让自家缺乏竞争力的
药品进入医院，“送回扣”于是
就成了最常见的手段。
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■来自医药卫生领域反腐败一线的调查深度解析
医疗腐败链的构成

■江苏专项治理医药购销领域商业贿赂./012345627

王某还交代说，在有
关部门清查整顿药品回扣

时，自己曾经犹豫过，不想
再冒风险继续收回扣了。
但“抵挡不住别的科室和
本部门医生的冷嘲热讽，
所以只能继续收。”

据了解，目前医疗系

统中收受回扣的不良风气
十分严重，甚至在一些医
院，拒收回扣的医生会被
视为异类遭排挤。本案中

该科室的全部医生都拿了
回扣，充分说明收取红包、
回扣俨然已经成了这个行
业的潜规则。法不责众的
从众心理和不拿白白便宜
了药商、拿了也不犯法的
思想，导致了王某等人在

受贿时心安理得，毫不担
心法律的制裁。

此外，还有一个非常
奇怪的现象：这些高学历
的知识分子竟然基本不了
解、不懂法律常识。

此次被指控的四名犯

罪嫌疑人之一的张某来自
苏北某县，亲属都在农村，
靠着借钱读书成长为一

名在大都市的大医院工
作的医生，被家乡人视为
“鲤鱼跳龙门” 的典范。
自诩从来都不做任何违
法事情的他在案发后曾
对办案人员表示：“要知
道这是违法的，会有今天

这样的后果，打死我也不
会收这种钱。”

虚高的药价则是行贿者舍
得重金贿赂医生的重要原因。

生产厂家使用多计费用、虚报
成本的手段抬高药品的成本，
而定价部门在审批调控的过程
中，往往对药品的成本、利润难
以做到具体、准确地掌握，审批
的价格就严重脱离成本。在本
案中，案发科室目前的用药目

录中 70％的药品均有回扣，有
的回扣竟然高达30元/支！

据医药代表刘某供述：他
做这行就是靠送回扣来打通市

场。收受回扣的医生一般都比
较谨慎，只与“信任”的医药代
表“合作”，所以要想和医生有
“合作”关系，医药代表往往要
做很久的前期准备工作。有的
医药代表会主动帮助医生接送
小孩上学、解决医生的用车问

题、送小礼品等，逐渐和医生成
为朋友，获得“合作”的机会。

检察机关在办案过程中
发现，医疗腐败案件查处难

度很大：
首先，医药代表的流动性

大，一有风吹草动就成为“隐
身人”，给检察机关的案件侦
查带来障碍；二是医生受贿多
为集体行为，本案中，该科室

全部医生统一收受回扣、统一
分配，法不责众的心理也给查

处工作带来阻力；三是突破
难，由于医疗系统普遍存在收
回扣现象，涉案人员反侦查能
力很强，没有确实证据，很难
取得实质性的突破，行贿人、
受贿人都拒不交代。
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据医药代表刘某交代，

他刚开始做医药代表时就
是代理东北某制药厂的
“路路通”注射液。2001年
3月通过他人介绍，认识了

南京市某医院一个科室的
主任和副主任。当时的老主
任认为该药和同类药品相
比没有什么特别的疗效，而
价格却较高，故不愿意接受
该药。制药厂给刘某每支注
射液 8元的提成，刘某就私

下向副主任王某提出：每开
出一支“路路通”，就给王
某 3元回扣。王某同意了，
最多的一个月，王某竟然拿
到了 3000多元回扣！一直
做到 2002年 11月，“路路
通” 未参加药品招标退出

南京市场为止。

W<=>XYZ*

2003年 5月，老主任退

休，王某接任。刘某又去找
王某谈自己新代理的“忆复
新” 注射液的进货销售事
宜。王某直接问：“这个药的
回扣空间有多大啊？”当时
规格为 0.25克 /支的 “忆
复新”售价为28元，刘某了

解该医院回扣一般的 “规
矩” 是占药价的 15%～
20%，就说：“每支最多给
4.5元回扣。”王某表示回扣
太少，并把副主任李某喊来
一起商议。经过一番讨价还
价，最后商定每开一支“忆
复新”给科室 2.5元，另外
再给王某、李某各一元回

扣。王、李二人还不满足，又
要求刘缴纳 2000元“进门
费”。2004年 8月，“忆复
新”参加招标后降价为 18
元，刘某与王某、李某协商，
给科室回扣不变，给王某、
李某的回扣降为每支各 0.5
元。该药就这样一直到

2005年 4月，因出了不良
反应才被停用。这期间，销
售量约为每月 4000支，共
给王、李二人回扣3.6万元，
给科室约15万元。

W?=[XYZ*

2004年初，刘某开始代

理山东某制药厂的 “步复
迈”注射液，零售价每瓶 64
元，厂里给刘某 18元提成。
刘某和王某谈好，每瓶给科
室 7元，另外再给王某、李
某每人每瓶 2元。2004年
底该药品降价为 57元 /

瓶，厂里给刘某的提成降为
每瓶 14元，刘某就和王某、
李某商议回扣是否能少给
点，但是二人均不同意。
2006年初，“步复迈”再次
降价为 37元 /瓶，刘某撑
不住了，只得与王、李二人

商量降低回扣，王、李最后
同意改为每瓶给科室 5元，
另外给王某、李某每人 1
元。“步复迈”注射液每个
月的用量大概在 800瓶左
右，一直使用到现在。

\]^_

据科室主任王某交代，

他与医药代表刘某议定药品
回扣比例后，以各种形式明
确要求或暗示本科室医生多
开刘某代理的药品，还专门
安排本科室两名医生轮流负
责逐月收受医药代表给予的
药品回扣，共计数十万元，除

了预留5％作为科室活动基
金外，其余按不同级别按月
统一发放给科室医生。

王某还主动供述了该
医院各科室药品回扣的管
理方式，通常有以下几种：
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王某被查处后对办案
人员说：“我院所购进的

药品，价格是国家统一定
价，进药是由市卫生局统
一招标、统一指定代理商
销售的，这些回扣我们不
拿，也是经销商、代理商
拿，我们并未侵犯患者利
益。”他认为不管自己拿

不拿回扣，药品的价格都
是这么高，不拿白不拿。

另外一名受查处的年
轻医生也有好多委屈：

现在我国医生的收入

与其他工薪阶层相比虽然
较高，但与实际付出还有
一定差距———一个医学院
学生要成为一名合格的医
生一般需要经过最少7年

的学习，然后还要经过几
年的实习阶段；等到真正

独立开方了，又为人夫
（妇）或者为人父母了，家
庭负担很重，而在此之前
的收入和投入相比较是微
不足道的。所以不仅是这
些被查处的医生认为“不
拿白不拿”，医疗界的很

多人都认为收受回扣是很
自然的事情，是一种合理
补偿。不少医生还认为，现
在医院的检查费、药费普
遍较高，但真正体现医生
技术和劳务价值的诸如诊
疗费、手术费等却比较低。

在这种情况下，一个月近
万元的回扣就具有相当强
烈的诱惑。
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从今年初到现在，
江苏省市卫生部门多
次召开会议部署治理

医药购销领域商业贿
赂的专项工作。

今年4月，江苏

省卫生厅召开全省卫
生系统治理医药购销
领域商业贿赂专项工
作电视电话会议，从今
年第二季度开始到年
底，各级卫生行政部门
和医疗机构对医药购

销中的不正当交易行
为开展自查自纠活动；
今年8月4日，江苏省
卫生厅还召开了全省
卫生系统治理医药购
销领域商业贿赂阶段
工作会议。

全省卫生系统治

理商业贿赂电视电话
会议召开后，各市、各
单位成立了以主要领
导为组长的领导机构
和分管领导为办公室

主任的工作班子，同
时根据本地区、本部
门的实际情况，及时
制定了具体的实施方
案。全省 56家三级医
院联名向全省各级医
疗机构发出了“共拒

医药商业贿赂，共创
人民满意医院” 的倡

议。南京市卫生局 6
月初组织卫生系统在
雨花台举行了 “抵制

商业贿赂千人宣誓、
万人签名” 活动，南
通市以市第三人民医
院创建 “无红包医
院” 十周年为契机，
在全市开展 “学三
院、知荣辱、树新风”

活动，大力弘扬“三院
精神”，全面推进专项
治理工作。

在今年 8月 4日
江苏省卫生厅召开的
全省卫生系统治理医
药购销领域商业贿赂

阶段工作会议上，有关
负责人介绍，治理医药
购销领域商业贿赂工
作开展以来，省卫生厅
治贿办已收到来信来
访、网上举报以及卫生
部转办的线索共 125

件，其中涉及医疗单位
的 有 102 件 ，占
81.6%，举报受贿收受
回扣的有 85件，占
80%，省卫生厅对上级
部门转办的重要举报，
及时到有关市进行了

调查了解，各市积极支
持配合，对厅里转办的
重要信访也能及时反
馈调查结果。
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